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体操男团输在哪里？

这是一个谁也不愿意看到的结
局。

中国男团输了。首次参加奥运
会的尤浩说，当日本队最后一项成绩
完整地显示在大屏幕上时，就知道已
经没有翻盘的希望了。

最后一项，队长张成龙，也是唯
一一名有过奥运经历的老将压轴出
场，用令人惊艳的7.5分超高难度套
和近乎完美的表现，为自己在单杠预
赛的失误稍稍弥补了遗憾。然而前
面的分差鸿沟实在太大了。

中国队到底输在了哪里？

质量，还是质量
首先，从自身反省，中国男团确

实是败给了自己。
“团体赛主要比的是成功率，其

他几个队发挥得不错。我们自己有
几个失误至少丢掉3分多，我个人认
为，这是我们失利的主要原因，”国家
体育总局体操运动管理中心主任罗
超毅说。

罗超毅在赛前就曾表示，就实力
来说，中国因为新老交替，年轻选手
一直在赶路。赶路过程中很难做到
精雕细刻，拼命加难度，“那么动作质
量有时候就顾不上了”。

实际上，这已经是中国男团第二
次目送日本队登上冠军领奖台。去
年格拉斯哥世锦赛，中国男队的“七
连冠”之梦被日本队碾碎。痛定思痛
后，中国体操队提出了九大方面的改
进，其中最重要的就是提高动作的完
成质量。然而，这一切都需要时间。

有经验，更有底
其次，对于很多年轻选手来说，

首次踏上奥运赛场，心情自然不一
样。假如一夜没睡好，再一遇上热情
的巴西观众们震动天花板的呐喊声，
无论多淡定的心都会起涟漪。

“之前，我们互相鼓励的时候都
说‘没事，不要想成绩，不要看分
数’。但是真到了比赛嘛，肯定还是
要想的。”尤浩憨笑着说，自己进场时

“鸡皮疙瘩都起来了”。
老将张成龙虽然谦称后辈们“心

理素质都比我好”，但是“龙哥”在场
上所起到的定海神针之效有目共睹。

然而当晚，中国男团竟然在自
由操、鞍马、吊环、跳马四项后，比暂
居榜首的俄罗斯队落后 4.507 分。
尽管在优势项目双杠和单杠上开启

“疯狂追分”模式，但最终还是没能
逆转。

打分，引起争议
最后，打分项目的主观因素也同

样难以忽视。在张成龙看来，日本队
的表现也并非完美，但是“打分这个
因素是每个中国队员都要接受的”。

作为奥运冠军，张成龙很是替这
些年轻队员鸣不平。

“显而易见的方面就是在裁判打
出的最后分数，大家做一下数据统计
的话可能会看得比较清楚。”

“当然，我们输得起。在哪里摔
倒，就在哪里爬起来。”中国男团第一
个亮相的林超攀说，“团体比完了，剩
下单项就拼了。” 据新华社电
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青年报见习记者 周阳

本报讯 里约奥运中国男子举重
62公斤级夺金最大热门，也是中国举
重队最稳的一块金牌，就这样希望破
灭了。在中国举重所有的参赛项目
和选手中，谌利军毫无疑问被寄予了
厚望。因为，早在2015年的世界锦
标赛中，他就获得该级别的抓举亚
军、挺举和总成绩二项冠军，并且打
破了男子62公斤级别的举重世界纪
录——333公斤。

然而，这块最没悬念的金牌就如
同谌利军毫无征好的伤病，丢掉了。
在昨天进行的62公斤级举重的比赛
里，谌利军在第一次试举143公斤的
时候因突然“抽筋”而放弃，但休息室
里经过医护人员紧急按摩处理后，没
有任何好转的迹象。第二次的143
公斤试举，同样失败了。

走到后台，谌利军看着教练说：
“于导，我实在举不了了。”考虑到身体
状况，教练只能让他放弃比赛。世界
纪录保持者的第一次奥运之旅，就这
么惨淡而草草收场了。对于这样的突
发状况，谌利军显然没有任何准备。
而守在电视机前的父母，同样不敢接
受，谌利军的妈妈掩面不敢再看电视。

“我一点儿也不紧张，找不到任
何原因。事情发生的没有任何征
兆。”谌利军表示，赛前设想过很多状
况，唯有这个从没想过。四年的努力
备战成了过云烟，谌利军难掩失落之
情，“难过肯定有，我对不起大家，对
不起教练的期望，对不起国家对我的
期望。这四年很不容易，我只能接受
事实。四年之后，我还会再战。”

其实，在比赛开始前谌利军仍然
信心很足。首次试举就报了145公
斤，不过意外就在准备场地候场时发
生，谌利军感觉腿部不适。对于这次
发生“意外”的原因，众人纷纷表示，可
能“因为赛前降体重对身体损耗太大，
谌利军出现了大面积抽筋的状况，尤
其是虎口和小腿大面积的抽筋。

但问题似乎并不是用“因减轻体
重导致抽筋”就可以简单的解释。随
后，记者第一时间采访了上海体育科
学研究所体质研究与健康指导中心
主任刘欣，他表示，“普通人的话，抽
筋基本是因为运动系统没进入状态，
导致关节、韧带没有活动开。但对高

水平的专业运动员而言，身体状态疲
劳才是导致抽筋的原因。”

对于举重运动员而言，他们不会发
生热身准备活动不充分的问题。“今天
的比赛我也看了，很有可能是身体状况
承受不了这样的重量，身体不适合。”刘
欣说道。一般情况下，举重运动员在赛
前都会进行减重，以达到相应参赛的重
量级标准。开赛前，谌利军的体重为
61.97公斤，这是一个不错的数据。

减轻体重对举重运动员会有如此
大影响吗？刘欣表示，“从生理学的角
度来说，比赛时候运动员的身体还是
适应以前的状态。教练员采取的减

量、减重措施，对身体素质还是有影响
的。但不太会导致抽筋这种状况。”

谌利军曾透露自己体重有点大，
到了比赛要减四五公斤，“但平时都减
这么多，习惯也就好了。”同样，有人
说是里约天气的影响，但里约正处于
冬季，反倒是夏天的高温才是影响运
动员状态的原因。

所以，有着多年经验的刘欣给出
了自己的答案－肌肉拉伤，而不是简
单的抽筋问题。“很有可能是比较严
重的肌肉拉伤，这在运动中很常见。
应该是赛前的高强度训练，导致肌肉
出了些问题。”

青年报见习记者 蔡创

本报讯“裁判偷走了我的梦
想”。昨日中国拳手吕斌因点数输给
对手无缘 8 强后，哭着吻别了拳击
场，并在微博上感叹自己遭遇了不公
判罚。

这件让人非常遗憾又有些愤怒
的事情，就发生在昨日男子49公斤级
16进8的比赛中。吕斌在占据优势，
一度将对手打到读秒的情况下，意外
地被判1比2输掉比赛，不敌肯尼亚
老将皮特-姆盖。在裁判宣布结果
前，吕斌非常自信，高举右手准备庆
祝，被判负后一脸茫然，甚至不敢相
信。有夺牌实力的吕斌也不得不在
自己的第一次奥运之旅就此止步。

吕斌的教练董廷江直言不讳对
裁判计分的不满，“比赛结果简直匪

夷所思，第一回合的得分就出现了问
题，第三回合优势判定和数 8 秒一
次，我们无论如何都应该是10比 8
的比分，而三个裁判竟然都只给了
10比9的比分，这实在是无法理解。”

对于这个结果，外媒也替吕斌打
抱不平。美国广播公司的拳击评论员
斯蒂芬·邦茨赛后接受记者采访时说，

“看到一个肯尼亚的选手，观众们更倾
向于支持他，所以现场的呼喊声就起
来了，我认为这些呼喊影响了裁判。”
在邦茨看来，吕斌的确遭遇争议判罚，

“毫无疑问，中国选手应该是胜利者。”
除此之外，现场的外国拳迷也对

这个结果感到不可思议。一位现场
的女性拳迷说道：“我认为中国选手更
配得上胜利，他打的非常棒，我们都非
常认可他的发挥。”甚至有一位巴西拳
迷用中文为吕斌鸣不平，“我觉得结果

不应该是这样的。但是现在已经没
有办法了。”

央视记者尉迟学敏在报道中说：
“奥运会前，《英国卫报》的一篇文章
报道本届奥运会的拳击比赛将被部
分裁判所操控。在目前结束的62场
拳击比赛当中，有近十场比赛的判罚
出现了较大争议。

国内的著名职业拳击推广人刘
刚也认为吕斌赢得了比赛，“如果按
照职业规则打，吕斌赢得毫无争议，
很明显。

不过根据规则，吕斌已经无法对
比赛结果进行更改。2013年，规则
取消了拳手和教练的赛后申诉。

对此，吕斌则表现得很豁达，“我
会继续努力的，用自己的实力、用自
己的拳头决定比赛的胜负，不让裁判
来决定这场比赛的胜负。”

裁判争议判罚，中国选手哭了

谌利军弃赛 祸因不是抽筋
专家表示：很可能是肌肉拉伤

■里约惋惜

中国选手谌利军在抓举比赛中抽筋，无奈弃赛。 新华社 图


